

Hugo Enrique Ramírez, un gran poeta del norte



Kabur Flores

El destacado intelectual, profesor, músico y escritor, Benigno Avalos Ansieta, afirma "Hugo es una de nuestras más altas personalidades literarias, que aún a los 60 años permanece en un injusto anonimato".

Avalos Ansieta, lo conoció cuando Hugo era un niño y él, un profesor joven en la recordada Escuela Superior N° 1 de Vallenar. Hugo Enrique Ramírez, llegó al tercer año primario, curso que conducía Benigno.

Temprana edad, pero ya denotaba las condiciones de futuro poeta, se interesaba por libros de versos, recitaba, escribía composiciones correctamente y se distinguía en su curso. Posteriormente dejó la Escuela N° 1, para ingresar en la Escuela Gran-

ja al interior de Copiapó, en la ex hacienda "Nantoco".

Hugo regresa a Vallenar años más tarde e ingresa al primer año de oficios en la Escuela de Artesanos. Se produce el reencontro con Benigno Avalos A., era a la fecha profesor de castellano, por indicación del maestro, Hugo leía obras de Neruda, de Angel Cruchaga de García Lorca.

No concluyó sus estudios de Oficios, se retiró para ingresar a la Empresa de Ferrocarriles, entidad estatal en que sirvió hasta jubilar y donde se destacó como dirigente gremial y se le identificó como el "Poeta del riel".

Fundador, junto a su ex profesor de Castellano, del Grupo literario "Paitanás" de Vallenar, agrupación que se recuerda por la inmensa labor cultural

desarrollada en la zona. En las primeras sesiones se inscribió el poeta Jorge Espinoza Román. Entre sus socios figuraban Juan Jelinsic, Enrique Olivares, Jorge Zambra, Mercedes Zuleta, Leonel Olivares, Luis Hormazábal, Kabur Flores, Herman Cortés, Antonio Núñez, Herman Montaña, Juan Córdova, Nelson Durán, Raúl Saldaño, Victoria Fernández, Raquel Cubillos, su primer presidente fue el poeta chañaralino, Erasmo Bernaldes Gaete.

Hugo Ramírez, fue sin lugar a dudas, uno de los poetas de mayor facultad en la ciudad natal, Vallenar, autor de poemarios y obras en prosa.

En 1963 editó su primer poemario "Desde adentro", con prólogo de Angel Cruchaga Santa

María, 1966 "Milagro en las pupilas", 1960 "Ahora las luces", 1963 "Esta vez el norte", 1963 "Los recodos de mi tiempo", 1985 "Atacama 35", 1986 "De improviso en el umbral", 1987 "La ilusión anda en el verde". A ellos se deben agregar las ediciones en prosa: "En los tiempos de Benigno Avalos" y "Chisperos Husquinos".

Varios de sus poemas se publicaron en las revistas "Paitanás" en "Chehueque", esta última desapareció de circulación al fallecer Hugo E. Ramírez.

El poeta falleció hace algunos años, le sobrevive su esposa Eliana Chávez y sus dos hijos: Hugo Enrique y Fiema del Sol. Los vallenarinos han heredado la riqueza literaria contenida en su valiosa obra publicada.

(Los conceptos vertidos en esta sección ajenos a la Editorial corresponden a sus autores y ellos no representan necesariamente la línea editorial).

5916 ff

Diario Chañarillo, Jueves 25 de noviembre de 1999.-

Hugo Enrique Ramírez, un gran poeta del norte [artículo]

Kabur Flores

Libros y documentos

AUTORÍA

Flores, Kadur

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hugo Enrique Ramírez, un gran poeta del norte [artículo] Kabur Flores. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa